

Escala Crítica/Columna diaria

- *Ganar los gobiernos requiere dominar poblaciones urbanas
- *Encuestas en el DF; los panistas por control de las estructuras
- *¿Será Villahermosa, como el DF, premio de consolación?

Víctor M. Sámano Labastida

FORMALMENTE resueltas las candidaturas a la Presidencia de la República –aunque falta el PAN pero tiene ya un método para resolver sus diferencias-, ahora el interés de los partidos se concentró en la definición de sus abanderados para siete gubernaturas, entre ellas la de Tabasco. Si bien se le ha dado poca importancia hasta ahora la batalla que viene es también la designación de los candidatos a las capitales de las entidades en las que habrá votaciones.

Es el caso de Villahermosa-Centro, en Tabasco, donde se ubica un tercio de los votantes potenciales. La cifra se incrementa si consideramos el área metropolitana y el impacto que las actividades que se realizan en la capital tienen en el comportamiento de la “clase política”, especialmente en el PRI. No es casual que los aspirantes a diputados realicen la mayor parte de su proselitismo en la cabecera estatal.

Con la solicitud de licencia de José Carlos Ocaña a la diputación del PRI de inmediato se abrieron las especulaciones sobre la posibilidad de que vaya por la candidatura del tricolor al municipio de Centro. Aunque también se abonó la versión de ser una carta alternativa ante la indefinición –por la posición de los grupos priístas- para la nominación a la gubernatura. El panorama se complicará si como se especula uno de los aspirantes del tricolor mejor colocado en las encuestas pero que no obtenga la candidatura al gobierno estatal pase a ser abanderado para la capital.

Y se complica porque desde hace varios meses el partido gobernante tiene por lo menos otros cinco aspirantes. Seis si añadimos a Ocaña. Ahí están a la espera de la convocatoria el subsecretario de Gobierno, Manuel Rodríguez; el ex director de Servicios Municipales de Centro, José Manuel Cruz Castellanos; el ex dirigente estatal del PRI, Adrián Hernández; el titular del Indestab, José del Carmen Escayola, y el ex secretario del Ayuntamiento, Humberto de los Santos.

Si el panorama es poco claro en el PRI, recientemente en el PRD la discusión por la candidatura de la capital del estado trascendió públicamente ante el enfrentamiento verbal de Adán Augusto López Hernández y Juan José Peralta Fócil, este último declarado aspirante. Adán Augusto aún no ha decidido si participará en esta contienda o aceptará la invitación a una posición federal. Los ánimos se calentaron cuando el dirigente municipal perredista Antonio Solís Calvillo se pronunció a favor de la candidatura de la senadora Rosalinda López Hernández.

CAPITALES EN JUEGO

MIENTRAS el PRI aplicó sus encuestas este fin de semana para calificar la posición que guardan cinco de sus precandidatos a la gubernatura de Tabasco, el PRD definirá en unos días las candidaturas al senado y las diputaciones federales, al igual que la disputada nominación para la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal. Como hemos insistido, los sondeos sin una

Escrito por Editor

Lunes, 09 de Enero de 2012 00:23 - Actualizado Lunes, 09 de Enero de 2012 09:50

negociación política previa pueden llevar a los partidos a la derrota; a menos que cuenten con liderazgos fuertes que simplemente impongan una decisión.

En la estratégica plaza del DF, la capital del país y gobernada por el PRD desde 1997, seis aspirantes solaztequistas se inscribieron para la contienda interna. Se anticipa un conflicto a pesar de que cinco aspirantes más se retiraron, entre ellos Porfirio Muñoz Ledo. Aunque se hablaba de que el brazo derecho de López Obrador, el senador Ricardo Monreal, buscaría esa posición prefirió quedarse como operador del candidato presidencial de “las izquierdas”.

Quien estará en las encuestas perredistas para el DF son Miguel Mancera, calificado como “delifín” de Marcelo Ebrard. También irán Martí Batres, Alejandra Barrales, Joel Ortega, Carlos Navarrete y Gerardo Fernández Noroña. El sondeo se aplicará el 14 y 15 de este mes. Aunque se afirma que la aceptación de Ebrard de los resultados de la encuesta que dio la candidatura a López Obrador para la Presidencia formó parte de un acuerdo, hay otras corrientes perredistas que se disputarán en serio la plaza capitalina...con el riesgo de que no sea para nadie.

ELECCIÓN EN TERCIOS

LE COMENTAMOS en una entrega anterior que ocho estados del país concentran el voto de la militancia panista y serán determinantes para el triunfo de uno de los tres precandidatos del blanquiazul en la disputa de la candidatura, no se descarta la importancia que para ese partido tienen el control de los delegados federales, quienes participan activamente en los actos proselitistas aún en horas de trabajo.

Pero también hay una lucha interna por contar con el mayor apoyo de las estructuras partidistas, puesto que aún cuando se trata de una elección con militantes y simpatizantes, los grupos internos tienen más capacidad para movilizar votantes. Ahí es donde también se observará la operación de los delegados y recursos federales.

Según anotó Georgina Saldierna (La Jornada, 07/I/2012), tanto Ernesto Cordero, como Josefina Vázquez Mota y Santiago Creel tienen las mismas posibilidades en una votación interna, aunque Vázquez Mota es favorecida por las encuestas. Es el control de las estructuras un elemento definitivo, señala.

En ese reporte, la periodista refiere cálculos de algunas fuentes internas del PAN que calculan que la elección se encuentra actualmente en tercios. Pero, anota, “otros estiman que Ernesto Cordero y Vázquez Mota tienen 30 por ciento de las preferencias, cada uno, y Creel apenas llegaría a 20 por ciento”.

Y agrega: “El segundo panorama se explica porque Cordero pactó con gobernadores –entre ellos el de Guanajuato, donde hay una amplia base panista–, mientras Vázquez Mota estableció alianzas con dirigentes intermedios –alcaldes, ex dirigentes estatales– y se hizo de conocidos operadores como Jorge Manzanera y Jorge Ramos”. Si observamos los números, existe un 20 por ciento de indecisos.

Las posibilidades de Santiago Creel, sin duda el más experimentado político de los tres que compiten pero con un notorio rechazo de los llamados “poderes fácticos” y los sectores cercanos a Calderón, se basan en los “militantes independientes”. ([vmsamano@yahoo.com.m](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx)

[x](#)

)